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PÁG 2
Terminadas poco más de la mitad de las viviendas 
previstas en Artemisa para construir en 2021 

El tributo de la hora indicada

La grada disfruta la “cacería”
POR OSNIEL VELASCO HERNÁNDEZ
           osniel.velazco10@gmail.com

• Arrancó la 61 Serie Nacional de Béisbol 
y con ella una nueva “temporada de caza” 
para los artemiseños, quienes a pesar de las 
dificultades en la preparación han tenido 
un inicio de campaña con paridad en las 
casillas de victorias y derrotas.

Un 26 de Julio casi repleto de público fue 
testigo de un juego histórico en la apertura, 
con dos hechos que probablemente no hayan 
sucedido en 60 años de clásicos cubanos.

Lo increíble del choque ante Industriales 
comenzó en el primer inning, cuando los Leo-
nes tenían hombre en primera y segunda sin 
outs. Entonces salió una línea directo al guante 
del torpedero artemiseño Dainel López, quien 
tras asegurar la bola y ante el despiste de los 
corredores, pisó segunda base y tiró a primera 
para completar ¡¡¡un triple play!!!

Cazadores y Leones se fueron a extrain-
ning igualados a seis carreras, y en el onceno 
capítulo un jit al jardín central del novato 
Carlos Yoel Amat decidió el choque ¡en su 
primer turno al bate en Series Nacionales!

PÁG 5
La mediana empresa Casa Pesca satisface a 
los bahiahondenses y depara utilidades a sus 

trabajadores

El marcador final fue de 8x7, y eso 
quizás solo quede en lo anecdótico; lo ver-
daderamente trascendental fue el triple 

play en un juego inaugural y que a su vez 
este sea decidido por un novato en su pri-
mer turno al bate.

Al día siguiente los Leones se desqui-
taron y vencieron 10x3, en tanto el tercer 
choque no se realizó debido a la lluvia.

POR JOEL MAYOR LOR'AN
               joeldeyuli@gmail.com

• La juventud de Artemisa salió a las 
calles a reafirmar que Martí vive y nadie 
nos va a arrebatar la libertad por la cual 
tanto luchó. Morirían de envidia los cua-
tro pelagatos que pretendieron organizar 
una marcha el 15 de noviembre, al ver a 
cientos de jóvenes unidos subir por la 
avenida 28 de Enero y bajar por Céspedes 
con antorchas encendidas.

Ellos son el pilar y la continuidad de 
la sociedad justa que soñó el Apóstol, 
la que comenzó a construirse el Pri-
mero de Enero de 1959. Por eso salieron 
con mascarillas, pero en cuadro apre-
tado, a iluminar la ciudad en homenaje 
a quien persiste en encendernos el 
amor a la Patria. 

Lideraron la marcha los estudiantes 
de la FEU, seguidos por los de la FEEM; 
delante, las máximas autoridades de la 
provincia; por doquier, toda Artemisa 
orgullosa en portales y balcones, en 
redes sociales, en la misma trinchera de 
amor, nunca de odio.

Hubo palabras para enardecer cora-
zones, para confirmar compromiso y 
certezas. Y hubo arte que sublima e 
inflama. No fue un tributo más, sino el de 
la hora indicada, cuando Cuba reclama y 
sus pinos nuevos no dudan.   

Indios duros de cazar
La segunda subserie trajo la visita 

de Guantánamo, un equipo débil en el 
papel pero que tiene buenos bateadores 
y el sábado enseñó a una posible futura 
estrella del picheo. Alexander Valiente 
tuvo a los Cazadores sin hits ni carre-
ras durante seis entradas y decantó la 
balanza para los Indios. La reacción de 
los nuestros llegó tarde y no alcanzó el 
empuje para remontar el marcador, que 
finalizó 5x3.

El domingo fue Artemisa quien contó 
con un as del picheo. Misael Villa se vistió 
de gala y lanzó ocho entradas inmacu-
ladas para guiar a los Cazadores a su 
segunda victoria, 3x0. La ofensiva, con 
Andy Cosme y Gabriel Garbey al frente, 
fabricó pocas, pero Villa, y luego José 
Ángel García, se encargaron de dejar todo 
en blanco para los rivales.

Martes, miércoles y jueves el 26 
de Julio recibirá a uno de los históri-
cos de la pelota cubana, Santiago de 
Cuba. Luego los dirigidos por Lázaro 
Arturo Castro tomarán carretera para 
jugar el fin de semana ante Las Tunas, 
en la primera de cuatro subseries en la 
“carretera”. 
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LOS CAZADORES ataron a los Indios
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POR MARÍA CARIDAD 
GUINDO GUTIÉRREZ

• Al protagonismo de las organizacio-
nes de base del Partido en el centro de 
los asuntos, la ejemplaridad y el análisis 
crítico en la reunión del núcleo de cuanto 
obstaculiza el desempeño de la empresa, 
el policlínico y el barrio, exhortó Ro-
berto Morales Ojeda, miembro del Buró 
Político y Secretario de Organización y 
Política de Cuadros del Comité Central, 
en la asamblea de balance del Comité 
Municipal en Artemisa.

El dirigente llamó a despojar de for-
malidad los debates e invitar a todo el que 
pueda enriquecer ideas y contribuir a resol-
ver los problemas. “La falsa unanimidad no 
ayuda. Una mirada crítica a nuestras defi-
ciencias también motiva a los escépticos, y 
permite incrementar las filas de la vanguar-
dia con lo mejor de la sociedad”.

Bajo el principio expresado por el Primer 
Secretario del Comité Central y presidente 
de la República Miguel Díaz-Canel Bermú-
dez, de que lo más revolucionario dentro 
de la Revolución tiene que ser el Partido, 
los delegados expusieron debilidades en 
la actividad agropecuaria, que enfrenta el 
desafío del autoabastecimiento local, junto 
a los compromisos con La Habana.

Mario Cordero Valdés, secretario del 
núcleo de la CCS Rigoberto Corcho, refirió 

la utilidad del humus de lombriz y micror-
ganismos eficientes en un duro contexto 
económico, en el cual urge “bajar precios 
tanto como cumplir planes, si revisamos los 
costos y evitamos gastos excesivos”.

Asimismo, habló de la morosidad en la 
contratación de las producciones y el des-
vío de alimentos, mientras llamó a prestar 
atención a los campesinos sin grandes 
extensiones de tierra que también abaste-
cen los mercados.

El Partido: en el centro de los problemas

POR GISELLE VICHOT CASTILLO

• Con más de 13 000 hectáreas 
plantadas al cierre de enero, el Grupo Em-
presarial Agropecuario y Forestal (GEAF) 
Artemisa avanza a buen ritmo en las 
siembras correspondientes a la etapa de 
frío, cuyo compromiso asciende a 14 293.

“Gracias al aprovechamiento de los 
beneficios climatológicos, en la última 
etapa reajustamos el incumplimiento 
de algunas empresas de septiembre a 
noviembre, y hoy todos los municipios 
cumplen el plan por encima del 100%”, 
aseguró Luis Hernández Tejera, director 
de Cultivos Varios del Grupo.

Destaca la empresa de San Antonio 
de los Baños (150%), mientras San Cris-

Sin contratiempos la siembra de frío
tóbal (100.3%) cumple aunque exhibe 
las cifras más bajas, apuntó el directivo.

“El acumulado hasta enero refleja un 
cumplimiento del 103% en la siembra de los 
cultivos rústicos (plátano, yuca, boniato y 
malanga) y del 110% en las hortalizas”. 

Hernández Tejero reveló que 
Artemisa no defraudó con la siem-
bra de las 600 hectáreas de papa 
previstas, y que la cosecha de las 
primeras 190, con semilla de pro-
ducción nacional, comenzará en la 
primera decena de febrero.

Las hectáreas sembradas del tubérculo 
están en una situación fenológica favo-
rable. No obstante, implementan medios 
biológicos, entre otras alternativas, para 
evitar daños considerables a la plantación. 

Se fueron al monte los esclavos del cafetal Neptuno
Inauguran Escuela de las Monjas en Artemisa, hoy primaria Julio Antonio Mella
Día del trabajador del Comercio, la Gastronomía y los Servicios
Comienza a funcionar una sucursal tabacalera de Romeo y Julieta en Artemisa
Nace el artemiseño Orlando Galán Betancourt, asaltante al Moncada 
Combate en Río Hondo San Cristóbal, el general Antonio Maceo
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EN IMÁGENES, LOS 83 AÑOS DE LA CTC
«LA MUESTRA SE TRASLADARÁ POR CENTROS LABORALES Y 
OTROS LUGARES DE INTERÉS SOCIAL DE LOS 11 MUNICIPIOS»

Incrementar el vínculo con la Uni-
versidad, la educación nutricional de la 
población, el empleo de materia orgánica 
en Flora y Fauna, además de la calidad de 
semillas y posturas a partir de la experiencia 
en la finca escuela La Ernestina, constitu-
yen retos, cuando el 25% de los más de 5 000 
militantes artemiseños pertenece al sector.

Joan Cabo Mijares, ratificado como 
Primer Secretario de la organización en el 
municipio, instó a elevar la atención a la 
caña e implementar las 93 medidas aproba-
das para fortalecer el ramo.

“En las reuniones abundan excusas 
para no hacer cuanto nos corresponde. 
Es preciso buscar soluciones y sacar el 
mejor provecho a la cultura agrícola de 
Artemisa, donde los incumplimientos 

de leche, carne y otros renglones han 
de estremecer a la militancia”, expresó 
Gladys Martínez Verdecia, Primera 
Secretaria del Comité Provincial.

“El mejor trabajo político ideológico 
está donde se brinda un buen servicio, 
cumplen los planes, evitan el robo de 
recursos…”, aseguró Morales Ojeda, 
de modo que corresponde materializar 
estos desafíos con mayor control popu-
lar y la conducción del Partido.  

En imágenes, los 83 años de la CTC

POR YUDAISIS MORENO BENÍTEZ

• Si eres de la Salud o del Deporte, de 
la Educación o de la termoeléctrica, 
de la Construcción o del ferrocarril… 
y alguna vez has estado frente al 
lente de Otoniel Márquez o de Hum-
berto Lister, tal vez seas parte de la 
muestra itinerante que por los 83 
años de la Central de Trabajadores 
de Cuba (CTC) se inauguró este 28 
de enero en el parque Libertad de 
Artemisa.

A propuesta del movimiento 
obrero en la provincia, la exposición 
Artemisa vive y trabaja, reseña el 
sentido de pertenencia, la valía y la 
voluntad de quienes cada mañana, 
desde puestos de trabajo diferentes, 
aportan al desarrollo de la provin-
cia y, por consiguiente, al avance 
del país.

Nadia Toca Hernández, secre-
taria provincial de la CTC, al 
inaugurar la muestra, en presencia 
del Partido y demás organizaciones 
políticas y de masas, reconoció el 
valor de cada instantánea más allá 
de la obra artística, pues en estas 
se aprecia sacrificio, constancia, 

amor y sentido de pertenencia por 
las profesiones, actitudes inheren-
tes al movimiento obrero en sus 83 
años de vida, aseguró.

Ambos, fotógrafos del sema-
nario el artemiseño, han captado 
disímiles momentos del progreso 
de Artemisa en sus 11 años. El más 
sensible y complejo fue 2021; por 
eso las imágenes seleccionadas tie-
nen como denominador común el 
atuendo más usado el pasado año, el 
nasobuco, explicó Otoniel Márquez.

Unida a la inauguración de la 
muestra, que se trasladará por cen-
tros laborales y otros lugares de 
interés social de los 11 municipios, la 
CTC artemiseña fue reconocida por 
la dirección del Partido, la Unión de 
Jóvenes Comunistas y la Federación 
de Mujeres Cubanas.

“En cada una de estas orga-
nizaciones se siente el vibrar del 
movimiento obrero, capaz de movi-
lizar y hacer, y que coincida con 
el 169 aniversario del natalicio de 
José Martí es otra motivación per-
manente”, expresó Juan Alberto 
Rodríguez Linares, jefe del Departa-
mento Ideológico de la organización 
partidista. 

Menos viviendas de lo previsto
POR YUSMARY ROMERO CRUZ 

• En 2021 se construyeron 913 vi-
viendas en Artemisa, de las 1 676 
previstas, para un cumplimiento del 
54% del plan aprobado, informó Dar-
gis Tomé Hernández, al frente de la 
dirección provincial de Vivienda.

Al 55% cerró el plan estatal, al 
construirse 307 moradas de 559 
proyectadas. En los subsidios solo 
se terminó el 28%, con 208 de 743 
planificadas. Entretanto, la cons-
trucción de inmuebles por esfuerzo 
propio alcanzó el 106%, al concluir 
398 de los 374 fijados para el año. 

El común denominador en los 
incumplimientos han sido las afec-
taciones derivadas de la pandemia. 
También incidió el suministro de los 
recursos asignados por el balance 
nacional, puntualizó Dargis. 

Respecto al plan estatal, el com-
promiso de entrega de cemento 
gris superaba 12 000 tonela-

das y entraron unas 8 000. Otro 
recurso crucial es el acero, y de 
160 toneladas planificadas reci-
bieron 41. Además, hubo recursos 
prácticamente inexistentes como 
interruptores, cables eléctricos y 
módulos hidráulicos, comentó. 

Para los subsidios igual hubo 
déficit de cemento y acero. Con des-
tino a este programa, no entraron 
en el transcurso del año elementos 
como tomacorrientes, interrupto-
res, luminarias y cables eléctricos.  

En algunos casos repercutió 
la morosidad de los subsidiados. 
No recogen a tiempo los recursos 
en la tienda y, aun con estos en la 
obra, no terminan la vivienda en 
el período establecido, precisó la 
directiva.  

Tomé Hernández señaló que el 
año pasado se desarrollaron 272 
acciones constructivas en el plan 
de conservación y rehabilitación, el 
cual se cumplió al 98%. 

El Doctor en Ciencias Pedagógicas Roberto Ventura Bordas, del consejo 
científico provincial de la ANSOC, invita al curso de instructores de señas 
cubanas a quienes hayan concluido grado 12 y tengan deficiencias auditivas.

Los interesados pueden llamar a la sede provincial de la ANSOC y pre-
guntar por Yoilán, el presidente o Frank José, el vicepresidente, a los teléfonos 
47366691, 47366692 y 47367512, para más información y fijar la fecha.

Curso de instructores de señas

JOAN CABO Mijares (a la izquierda), ratificado 
como Primer Secretario del Partido en Artemisa

NUEVO Comité Municipal del Partido en Artemisa
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TAN OSADOS E INCANSABLES COMO SUS FUNDADORES 
«MUCHO DEBEN INFLUIR LA CTC Y LOS SINDICATOS, A LA ALTURA DE SUS 83 AÑOS, DESDE EL 
CONTROL, LA DEFENSA DE LOS INTERESES, EL ESTÍMULO, LA COMPAÑÍA Y EL ENTUSIASMO»

LA FOTO DE HOY
POR YUDAISIS MORENO Y 
YOADYS  MÁRQUEZ
 opinion@artemisadiario.cu

INQUIETUDES Y DESVELOS
Con varias preocupaciones escribe Antonio Díaz 

Vila, residente en avenida 55, calle 46, San Antonio 
de los Baños, pues en 2017, desde el Gobierno local 
se indicó romper la acera peatonal en tres lugares di-
ferentes, para el desagüe de precipitaciones fluviales. 
Acueducto perforó un hueco para coger un salidero y 
le puso un madero para resolver la situación, refiere. 
“Desde esa fecha no tenemos acera, y el salidero si-
gue sin solución. Lo conocen la dirección de Recursos 
Hidráulicos, los organismos y organizaciones afines 
con la atención a la población en el municipio. Es de-
primente cuando llueve: dificulta que niños y vecinos 
acudan a sus actividades”. 
A la par, explica que “el consultorio 14 lleva dos 
años cerrado por peligro de derrumbe. Se han 
propuesto variantes para resolverlo, sin resultados 
satisfactorios”. Asimismo, “peligra la seguridad de 
las compañeras que salen temprano a coger el tren 
o el transporte urbano para sus labores, por la falta 
de iluminación en la avenida 55 y calle 46”. Son 
tres temas que esperan solución.

¿QUIÉN RESPONDE POR EL SALIDERO?
Geoel Licor Caballero, de calle 47, entre 22 y 

24, #2205 en Artemisa, expone que desde marzo de 
2020 Aguas de La Habana realizó un cambio hidráuli-
co de instalaciones en su barrio.
“Antes de terminar la obra había salideros que per-
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EL PUEBLO OPINA

Tan osados e incansables como sus fundadores 
• De la industria al hogar, de la tierra a la mesa, del ta-
ller a la unidad militar…, la locomotora de la sociedad 
la mueven los trabajadores, lo mismo en la empresa 
estatal socialista, desafiada a demostrar su protago-
nismo, que en cooperativas no agropecuarias, micro, 
pequeñas y medianas empresas, escuelas, hospitales o 
combinados deportivos.

Guiada por el afán de seguir construyendo juntos un 
mejor país, la clase obrera se integra en sindicatos y confía 
a estos su representación ante las administraciones. 

El movimiento sindical cubano posee una vasta 
herencia de luchas por reivindicaciones laborales. 
Aún se recuerda el bregar de Jesús Menéndez por el 
pago del diferencial azucarero, al exigir la partici-
pación del sindicato en las negociaciones entre el 
gobierno de Grau y el de Estados Unidos.

El general de las cañas logró comprometer al vecino del 
norte a elevar el precio del crudo, en correspondencia con 
el costo de todo lo importado de esa nación. Tal intran-
sigencia posibilitó que los trabajadores del azúcar vieran 
incrementada su remuneración. 

Asimismo, resultó determinante el rol 
de Lázaro Peña en las huelgas generales 
para derrocar varios gobiernos títeres, y el 
empuje de Aracelio Iglesias, quien arrebató a los patronos 
el aumento de salarios y el descanso retribuido.

A salvo ya de persecución policial, censura y ase-
sinatos, los líderes sindicales integran los consejos de 
dirección de las entidades, y encabezan un proceso 
determinante en la vida económica del país: la presenta-
ción y análisis del plan y el presupuesto en los colectivos.  

Si bien las cifras corresponden a los dirigen-
tes administrativos, el sindicato moviliza fuerzas 
y voluntades, además de afianzar el compromiso de 
cumplir lo encomendado o ajustarse a lo que nos asig-
nan, amparados en la eficiencia, el ahorro de recursos 
y portadores energéticos y el aprovechamiento de la 
jornada laboral, entre otros indicadores. 

Nadia Toca Hernández, secretaria general de la CTC 
en la provincia, precisó que entre febrero y marzo deben 
realizarse más de 3 000 asambleas en número similar de 
secciones sindicales, pues este proceso, habitualmente en 

enero, espera por la aprobación de los presu-
puestos en las asambleas municipales del Poder 
Popular y la desagregación de los planes hacia 
las UEB por parte de muchas empresas. 

Más allá de leer informes y levantar la 
mano, se trata de proponer soluciones y 

alternativas, a partir del potencial innovador, la cien-
cia, la emulación, el encadenamiento entre actores 
del entramado económico y la aplicación oportuna de 
medidas, para conferir mayor autonomía a la empresa 
estatal y potenciar la producción agropecuaria.

¿Y qué provoca el incumplimiento del plan?, reflexio-
naba un eminente economista artemiseño. En primer 
lugar, escasos bienes y servicios junto a la conocida infla-
ción, y afectaciones al presupuesto del Estado, que solventa 
salud, educación, cultura, deportes, atención a barrios 
vulnerables…, la vida cotidiana de este archipiélago. 

Mucho deben influir la CTC y los sindicatos, a 
la altura de sus 83 años, desde el control, la defensa 
de los intereses, el estímulo, la compañía y el entu-
siasmo. Los soñamos tan incansables como Lázaro y 
tan osados como Aracelio que, si bien no fue el dueño 
de los puertos, supo protegerlos de la garra anexio-
nista, al precio de su propia existencia. 

POR MARÍA 
CARIDAD 

GUINDO

No multipliquemos solo los panes
• Difícil tarea la de sostener la feria del domingo en 
Artemisa. Sin embargo, se logra cada fin de semana, y 
los artemiseños gozan de una feria multiplicada, a veces 
mejor provista, otras con menos productos, en ocasiones 
hasta con ciertas iniciativas mal concebidas. 

Una de las propuestas de moda consiste en los com-
bos de alimentos. Panes con picadillo, queso, frita o cerdo 
asado y refresco en bolsitas de nylon o en pomos plásticos 
(de 350 ml o de litro y medio), a un precio variable según 
lo que elija el consumidor. Otros incluyen una botella de 
ron. Las combinaciones suelen ser diversas.

Esta es una práctica gastronómica mundial, que atrae 
por muchas razones. ¿La principal? Depara un ahorro al 
cliente, pues habitualmente propone dos productos por 
el precio de uno. También mejora el menú, al añadir una 
bebida favorita o una gran porción de papas fritas.

Algunos se arman pensando en los niños, e incluyen 
un regalo especial para ellos. Quienes los preparan, hasta 
prevén combos pequeños para quienes prefieren no gas-

tar demasiado. La idea refuerza 
su atractivo con la presentación 
de los alimentos y un nombre 
bien sugerente para cada combo.

Esos no parecen ser los objetivos de los que vemos 
últimamente en la feria dominical de Artemisa. 
Siempre supuse se trataba de baja disponibilidad, de 
insuficiente oferta de refrescos y otros productos, 
cuando las primeras combinaciones ligaban a partes 
iguales bolsitas de refrescos y panes.

No obstante, el “encadenamiento” fue escalando en 
la cantidad de panes mientras la de refrescos permane-
cía en uno. Y el colmo sucedió con botellas de ron, atadas 
a ¡18 panes! Desde luego, las bebidas alcohólicas ni son 
necesarias ni aportan proteínas o vitaminas, incluso 
usualmente se les “multa”, pero ¡no hay que exagerar!

Esos panes con algo dentro ya no valen centavos; 
el más barato cuesta 5.50, y en la ecuación mencio-
nada sumaban 200 pesos. Tampoco creo que estén 

tan abundantes para derrochar semejante cantidad 
en una misma persona.  

En las circunstancias actuales de escasez e inflación, 
que perjudican la comercialización desregulada, recurrir 
a combos como variante de ventas no resulta descabe-
llado: puede aliviar precios disparados e insuficiencia de 
recursos, con la garantía de una mejor distribución, sin 
coleros ni revendedores… si se organiza racionalmente. 

“Para suministrar estos productos en la feria de 
los domingos se trabaja durante toda la semana. Se 
trata de garantizar cierta cantidad de panes y pro-
ductos variados, a fin de que la población pueda 
acceder a estos y garanticen la merienda a sus hijos”, 
asegura Alfredo Ramos Quesada, director provincial 
de Comercio, Gastronomía y Servicios.

“Sabemos que no es suficiente, y la estrategia de ven-
derlos en combos se debe a la falta de opciones y a evitar el 
acaparamiento y la venta desmedida”, añade. 

Es muy saludable la intención. Apenas requiere 
más sensatez a la hora de establecer proporciones, 
de combinar, de hallar el equilibrio al multiplicar los 
panes y… lo demás. 

POR ANAY 
LORENZO 
COLLAZO

manecieron una vez concluida. Me acerqué al jefe de 
brigada, quien alegó no tiene que ver con eso por-
que la recibió en mal estado, incluso iba a demandar 
a los ejecutores del trabajo anterior.
“Ya hice reclamos en la Administración Municipal y al 
Gobierno Provincial, a la empresa de Recursos Hidráu-
licos y en las asambleas donde el delegado rinde cuenta”.
Allí las calles no tienen asfalto, el agua se acumula 
frente a las casas y ocasiona problemas entre veci-
nos, quienes en muchas ocasiones dan solución con 
sus propios esfuerzos, explica. 
Licor Caballero no pide respuestas banales, sino 
acciones que enmienden lo mal hecho para el bien-
estar comunitario y el ahorro del agua.

¿HASTA CUÁNDO?
Escribe esta vez Yolanda González Rodríguez desde 

calle 154A, #26504, entre 265 y 267, La Minina, Bau-
ta. “Hace meses hay una fosa desbordada, pestilente y 
putrefacta que bordea el círculo infantil, calles, casas y 
edificios colindantes, y afecta a un gran número de po-
bladores. 
“Es de conocimiento de las instancias superiores y las 
organizaciones de masas”, señala y alerta del peligro 
con la COVID-19 y el dengue. 
“¿Hasta cuándo?”, pregunta. Y reitera la situación del 
salidero de Nuevo Vedado (publicado sin respuesta), así 
como del mal estado de las calles de Bauta, con huecos 
profundos llenos de agua y fango que perjudican a la 
población y a los vehículos”.
Lo ha planteado en rendiciones de cuenta y no se 
asume con la responsabilidad precisa, de ahí que 
confía en esta vía.

2
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Calle 96 y Avenida 97, Güira de Melena
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AL MOMENTO de publicar la foto de arriba 
ya se trabajaba en la solución del salidero, que 
quedó resuelto aun cuando falta por mejorar 
la calle, y así las lluvias no provocarían el 
mismo efecto que los salideros.
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ÓMICRON: TODO LO QUE DEBEMOS SABER
«NO TODAS LAS NOTICIAS SON MALAS: ÓMICRON SE TRANSMITE MUY RÁPIDO, PERO 

REPORTES DE PAÍSES COMO SUDÁFRICA, DINAMARCA Y NORUEGA (DONDE YA IMPUSO 
OLEADAS) COINCIDEN EN QUE ES MÁS LIGERA Y CON MÍNIMA SEVERIDAD»

Ómicron: todo lo que debemos saber

El tesoro musical de Emilio

comienzan a bajar paulatinamente de acuerdo con estra-
tegias de vacunación. 

Tiene la llamada proteína de la espícula, con más de 
30 mutaciones y 15 cambios en la zona donde el virus 
se une a la célula (RBD). Cuando se compara con otras 
como beta, gamma o delta se asocia con una elevada 
incidencia, por lo que fue necesario incluirla en la vigi-
lancia genómica.

“Las sintomatologías de las enfermedades virales 
dependen de factores relacionados con el individuo y el 
entorno, más la población que se infecta”, explica Carlos 
Fonseca Gómez, especialista en Medicina Interna y Más-

ter en infectología, del Instituto de Medicina Tropical 
Pedro Kourí (IPK). 

“No todas las noticias son malas: ómicron se trans-
mite muy rápido, pero reportes de países como Sudáfrica, 
Dinamarca y Noruega (donde ya impuso oleadas) coinci-
den en que es más ligera y con mínima severidad. 

“Predominan síntomas relacionados con el tracto 
respiratorio alto. Y cultivos de células han observado 
que el virus se replica 70 veces a nivel bronquial, pero 
diez veces menos en el tracto respiratorio. Por tales 
razones, el enfoque del manejo médico varía, aunque 
el llamado es a no confiarnos, pues pudieran sobrecar-
garse los sistemas de Salud, si no tomamos medidas 
para disminuir la infección. 

“Las evidencias científicas muestran que las personas 
que se enfermaron pueden reinfectarse. A nivel mundial, 
las camas de hospitales las ocupan personas que no se han 
vacunado. Aquí estamos en una situación ventajosa por 
nuestras vacunas: existe una gran brecha entre quienes 
recibieron algún inmunógeno y los que no.”

De todos modos, las autoridades de Salud concuerdan 
en que no debemos confiarnos ante la nueva oleada y sus 
características; asumir con responsabilidad la adminis-
tración del refuerzo y extremar las medidas sanitarias será 
primordial en el enfrentamiento. 

A la par, continúan las investigaciones sobre esta 
enfermedad multisistémica cuyas secuelas repercutirán 
de alguna manera en la salud humana. Ómicron vino a 
recordarnos una certeza: la pandemia no termina. 

ÓMICRON…

los que agrega las grabaciones de Ella Fitzgerald, Louis 
Armstrong, Elvis Presley, Frank Sinatra y Tony Bennett, a 
quien califica como el grande de todos los tiempos.

Emilio no sabe componer ni tocar ningún instru-
mento; sin embargo, conoce de música. Lo demuestra 
cuando habla acerca de la mal evaluada pero inmensa 
obra del director de orquesta catalán Xavier Cugat, o 
cuando define las cinco placas de Estrellas de Areíto 
como “el mejor disco realizado en Cuba, donde siempre 
se ha grabado muy bien”.

Aunque sin la suerte promocional de otros discos, 
Estrellas de Areíto contó con los impecables aportes 
sonoros de figuras de la talla de Juan Pablo Torres, Arturo 
Sandoval, Jorge Varona, Richard Egües, Carlos Embale y 
Miguelito Cuní, entre otros; estelaridad también presente 
en el disco Años, con Pablo Milanés a la cabeza de un sin-
número de imprescindibles como Luis Peña (El Albino) y 
Compay Segundo.

Por las manos de Emilio han pasado los más increíbles 
discos: el único concierto para bongó, grabado por Pérez 
Prado, la Suite de las Américas, de Pérez Prado (conver-
tida en la  célebre pieza que suele acompañar la imagen del 
Che) y un “sencillo” de rock and roll a la cubana tocado por 
la orquesta Aragón en la década del 50.

Además, el muy curioso Havana jam, con los tres 
días de concierto que, en 1979, de manera “clandestina” 
en el teatro Carlos Marx, protagonizaron, junto a músicos 
cubanos,  estrellas del pentagrama norteamericano como 
Billy Joel, Kris Kristofferson y Rita Coolidge.

Reconoce Emilio que mucha zarzuela se grabó en las 
casas disqueras de nuestro país, si bien la música campesina 
y la ópera no resultaron favorecidas en este ámbito, y elogia a 
Cuba por ser sobresaliente en la cifra de música africana que 
puso a consideración de los oyentes a través del disco.

Conversar con Emilio es entrar puertas adentro de un 
mundo diverso, mezclado, mágico, hermoso, cargado de 
esa verdad que sirve para convencernos de que Cuba tiene 
en la  música su mayor bastión cultural, un sello que, lejos 
de cualquier simplificación barata y comercial, la dignifica 
y enaltece ante los ojos de millones de seres humanos.

Y en esa difusión ha estado presente una parte sus-
tanciosa de esos miles de discos que Emilio ama… y 
disfruta como las joyas más luminosas que puedan 
existir en este mundo.     

Fue la variante más rápida clasificada como de 
preocupación por la OMS

No es tan letal; un menor número de perso-
nas requiere atención médica a través de la 
urgencia, así como el ingreso en unidades de 
cuidados intensivos 

Con el refuerzo disminuye su incidencia

Puede confundirse con un catarro común: ante 
cualquier síntoma acuda al médico.

y de compartirla con coleccio-
nistas de Colombia, Estados 

Unidos, Canadá, Francia, 
Inglaterra y Japón. 

Al hablar de los miles 
de discos que ha atesorado, 
señala  que “uno siem-

pre hala para lo cubano”. 
De ahí sus preferencias 

por las grabaciones de 
Bola de Nieve, Ernesto 

Lecuona, Celia Cruz, 
Felipe Dulzaides, a 

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO                               
           
• En el casco urbano de Alquízar reside un hombre que, 
desde hace varias décadas, se ha convertido en una verda-
dera cátedra, no solo en el asunto de coleccionar, vender 
e intercambiar miles de discos, sino de conocer a fondo el 
valor artístico de cada uno.

Se llama Emilio Robaina Figuera, es licenciado en Edu-
cación Plástica y tiene 72 años. Es un hombre de verbo 
florido, pero no vano: sabe revelar la esencia de lo que 
explica, y no deja la más mínima duda en cuanto al valor 
espiritual y musical de cada disco —de su pertenencia o 
no— sobre el cual conversa.

Llegó a contar con la impresionante cifra de 11 800 
discos negros (ahora tiene casi 6 000), que abarcaban gra-
baciones desde el año 1908 hasta la década del 90 en Cuba, 
aunque todavía en países como la República Checa conti-
núan fabricando ese tipo de discos.

Alfabetizador a los 12 años, delegado del Poder Popu-
lar, director del Centro Municipal de Cine, programador… 
fueron algunas responsabilidades que asumió Emilio, 
mientras la pasión por los discos no dejaba de acompañarlo 
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POR ALEJANDRO 
LÓRIGA SANTOS                                    

alorigasantos@gmail.com

• Por primera vez escuchamos hablar de variantes del 
SARS-CoV-2 cuando surgió alfa, en medio de un escenario 
epidemiológico tenso que comenzaba a atenazar al mundo. 
Le sucedieron otras letras del alfabeto griego, hasta llegar 
a ómicron, de la que se conoce predomina actualmente en 
Artemisa… y marca similar comportamiento en el país, 
aunque continúan detectándose casos de delta. 

De ahí la creación de un nuevo protocolo sanitario para 
el control y tratamiento de la enfermedad en Cuba, cuyos 
casos entrañan a diario números de cuatro dígitos, menos 
muertes, pero mayor incidencia. 

Urge entonces entender los cambios de la variante 
genética, que contagió a 15 millones de personas en todo 
el mundo durante la primera semana de 2022, y acelerar la 
administración de la dosis de refuerzo.  

Según han informado científicos cubanos, desde su 
reconocimiento se asoció a una elevada transmisión: 
en dos o tres días duplica las cifras hasta llegar al pico, y 

El derecho a no recibir inje-
rencias corporales sin consen-
timiento de la persona, es 
parte del derecho a la intimidad 
regulado en el artículo 48 
de la Constitución. 
Desde este 1 de febrero 
y hasta el 30 de abril, 
Cuba realizará el 
Proceso de Consulta 
al Código de las Fa-
milias: se prevén 
tres meses de 
construcción 
colectiva de un texto con las principales transformaciones que, en el 
orden de lo familiar, le permitan parecerse a la sociedad.
Conducirá los debates el criterio de que la familia no entra en una 
crisis de valores, sino que se trasforma.
¿Por qué será una construcción colectiva? Porque llevar el Código a 
Consulta posibilita que todos y todas, en igualdad de derechos, apor-
ten con sus propuestas a lo que debe mantenerse o no, y llegar al Re-
ferendo en septiembre, cuando votaremos sí o no por el texto. Ahora 
solo se recibirán las propuestas que emerjan de los debates.
Luego de leer el proyecto presentado, las propuestas en cada una 
de las reuniones serán de añadir contenidos, eliminar otros, modi-
ficar parte de cuanto aparece, compartir dudas para que se aclare 
algún aspecto, así como reafirmar todo el texto. 
Esto se realizará de forma oral o por escrito. En caso de que usted no 
consiga llegar al lugar de reunión, podrá enviar sus propuestas.
En las consultas no se propondrán cambios relacionados con errores ortográfi-
cos u otra cuestión gramatical; existe una comisión encargada de esos asuntos y, 
al finalizar la consulta, trabajarán en cuestiones de redacción y estilo. 
Que sea un Código de sumas y multiplicaciones, de alternativas y 
opciones, nos obliga a prepararnos en sus contenidos para lograr un 
resultado de calidad. De modo que, durante los tres meses, comparti-
remos los aspectos más novedosos con la población. 
¿Principal recomendación para estos meses? Ir al texto del Proyecto 
para que prevalezca lo real, sin imponer modelos ni restringir derechos.

 Facultad de Derecho, Universidad de Artemisa

Código de las Familias
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LA MEDIANA EMPRESA DIGNA DE IMITAR
«CROQUETAS, HAMBURGUESAS, SALCHICHÓN, JAMONADA… A UN 
PRECIO ASEQUIBLE, SON PROPUESTAS DE ESTA MEDIANA EMPRESA 
DE BAHÍA HONDA, QUE GOZAN DE AMPLIA ACEPTACIÓN»

POR JOEL MAYOR LORÁN                 
           joeldeyuli@gmail.com

• Eso es ser emprendedor: ponerle el co-
razón a las ideas. Raúl Lastre Fonte nunca 
se ha rendido ni dejado vencer. Tampoco 
se guarda una visión o un plan. Por eso la 
mediana empresa que dirige satisface a los 
clientes, depara utilidades a los trabajado-
res y expande sus horizontes.

“La motivación inicial de Casa Pesca 
fue garantizar proteína al pueblo, pues 
empezó a escasear durante el cierre por 
la pandemia”, explica.

“Antes criaba cerdos, pero existe una 
situación bien conocida de carencia de 
alimento animal. Entonces, nos decidi-
mos por el pescado: a la mura, la carpa y el 
labeo, basta con fertilizarles gradualmente 
su estanque… y generan la materia prima 
suficiente para nuestras producciones.

“Elaboramos croquetas, hambur-
guesas, salchichón, jamonada y bacalao. 
También hemos hecho spam y cho-
rizo. Usamos yuca y un polvo específico 
de arroz como extensores. Comenza-
mos con el servicio de cafetería; luego 
habilitamos un punto para vender en 
paquetes, como en un mercado”.

Ambos locales atraen a los bahiahon-
denses como si siempre hubieran estado ahí. 
La oferta invita a comparar: buenos panes 
con salchichón, jamonada o hamburguesa 
no cuestan más de 15 pesos, e igual tienen 
propuestas para quienes prefieran multipli-
car los ingredientes.¿Dónde más?

En el otro establecimiento, los clien-
tes aseguran plato fuerte para la casa o 
la merienda de los muchachos. Encima, 
el ingenio de Casa Pesca añade un pecu-
liar atractivo: paleticas de helado que 
ellos mismos elaboran. Helen Valdés, 
Dairon Pérez, Rosa Chirino y Orlando 
González aseguran haberse convertido 
en habituales de ambos sitios. 

Amplios horizontes
“Contamos con otro punto de venta 

en el área de festejos de Bahía Honda. De 

La mediana empresa 
digna de imitar

CASA PESCA

disponen de un centro de 
elaboración propio.

“De acuerdo con la 
necesidad de mejorar la 
calidad de los productos, 
hemos tenido que hacer 
muchos experimentos 
y consultar en Internet, 
para buscar soluciones y 
adaptarlas a cuanto pode-
mos hacer aquí. 

“El 90% de los equipos 
del centro de elaboración 
son hechos por noso-
tros, o estaban en desuso 
y los rescatamos, como 

y adquirir equipos, artes de pesca y útiles 
que es preciso importar, así como leche en 
polvo para garantizar el helado a un precio 
razonable”, sostiene el decidido empren-
dedor.

Sucede que ya hasta midieron el pH del 
agua de la bahía, para hallar el mejor sitio 
donde ubicar losas pairo, y dedicar esos 
canales a la tilapia roja. Además, pronto 
iniciarán el rescate de seis embarcaciones.

“No es una desgracia, sino una dicha 
desbrozar el camino a quienes vienen 
detrás. Fuimos de las primeras medianas 
empresas aprobadas en el país. Hemos ido 
abriendo puertas y cambiando mentalida-
des todavía ancladas en el pasado.

“La situación con el dólar y el CL 
(Capacidad de Liquidez) nos está tra-
bando un poco. Espero se solucione. 
Podemos comprarle a un gran número de 
empresas, solo no tenemos cómo pagar-
les; no hay forma.

“Ellos sí nos pueden pagar, pero no 
podemos circular ese CL: tienen sus cuen-
tas en CL y no en dólares; nosotros en 
dólares y no en CL, ni manera de conver-
tirlo. Necesitamos abrir esas puertas para 
adquirir insumos, como mallas, sazones, 
latas para sardinas y logística en general”.

Dos grandes premios
Raúl alude a uno de los frutos prin-

cipales. “Nuestros trabajadores (24) 
son recompensados por cuanto traba-
jan. Su salario promedio oscila entre 
6 000 y 7 000 pesos. Ganan por lo 
que sean capaces de vender. Hasta se 
motivan entre ellos, desde el que pesca 
hasta el del punto de venta”.

Y otro premio a tanto tesón le llena de 
similar orgullo. “Cerramos 2021 con 2.2 
libras de proteína promedio a los 43 000 
habitantes de Bahía, no solo del casco 
urbano sino de los distintos consejos 
populares, en un camión, cada cuatro días. 
Antes de iniciar el proyecto, el muni-
cipio no llegaba a una libra de proteína 
promedio”.

Desde luego, la intención lógica 
de generar utilidades entre quienes 
se entregan a su obra, también evi-
dencia lealtad a los bahiahondenses, 
consagración admirable de esta Casa 
dedicada a la Pesca.      

SU OFERTA invita a comparar

NO FALTAN SUS SURTIDOS, porque dispo-
nen de un centro de elaboración propio
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CREAMOS LOS ESTANQUES y los sembra-
mos de peces, afirma Raúl

manera informal allí puedes consumir 
pescado frito, croquetas, hamburguesa… 
con tu pareja o alguna amistad, mientras 
escuchas música y te tomas una cerveza”, 
agrega Raúl.

No es de extrañar que las intenciones 
de esta mediana empresa vayan incluso 
más allá. “Ahora queremos montar unas 
casas de cultivo, dar un valor agregado a 
esas producciones e incorporarlas al punto 
de venta tipo mercado. 

“Por supuesto, vamos a abrir un res-
taurante especializado, desde el cual 
contribuir al combate contra la inflación: 
pretendemos que el pueblo pueda comerse 
un buen pescado a un precio asequible.

“Y planeamos levantar un ranchón 
educativo, por llamarlo de algún modo, 
donde la población pueda ver de dónde 
sale el pescado que consumen… y hasta 
pescarlo. Tendría un cable para viajar 
por encima de todo el proyecto y apreciar 
los estanques y la pesca, en medio de la 
adrenalina”.

No son sueños, sino voluntad
Pueden parecer simples anhelos de 

soñadores. Mas, no lo son. A cada obje-
tivo le insuflan ánimo y estrategias. La 
cafetería no carece de pan, porque se 
encadenaron con la Alimentaria; tam-
poco le faltan sus surtidos, porque 

la paletera (tirada en materia prima para 
procesar como chatarra), los equipos de 
frío, la revolvedora (solo tenía el tambor) 
y una máquina de moler.

“Por eso, pese a la subida del costo de lo 
que no elaboramos, como sazones, yuca y el 
polvo de arroz, hemos mantenido el precio 
inicial  a nuestros productos, pues la materia 
prima principal es el pescado, y lo produci-
mos nosotros mismos.

“Nos motiva ganar la credibilidad 
ante el pueblo. ¿Cómo? Con calidad y 
sostenibilidad de la oferta. Nos gusta 
escuchar: hemos logrado que el cliente, 
los trabajadores y amistades se acer-
quen y sugieran cómo mejorar. 

“Nuestros planes han costado muchas 
horas de sueño, pero compensa saber 
que lo estamos logrando y el pueblo nos 
retribuye: nos saludan, hablan de lo que 
hacemos. Eso es gratificante; nos inspira”.

El pecho a los contratiempos
Más de una montaña ha tenido que 

inclinarse ante tamaña voluntad. ¿Metá-
fora? No. Han descarnado varias laderas 
para crear los estanques hoy sembrados 
de peces: cada uno es herencia solo del 
sudor de sus frentes.

Destaca el cultivo de la tilapia roja. “De 
ahí pretendemos ingresar divisas para ser 
funcionales, hacernos de embarcaciones 

Ómicron: todo lo que debemos saber
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TOROS: A PURO CORAZÓN
«PESE A PRESTAR SERVICIO EN LA SELECCIÓN NACIONAL, EL PROFESOR RAUDEL 

BALAGUER (AL FONDO) NO DESCUIDA LA PREPARACIÓN DE SUS MUCHACHOS»

POR OSNIEL VELASCO HERNÁNDEZ
           osniel.velazco10@gmail.com

• Nadie duda que entre los mayores hitos deportivos 
de la historia de nuestra joven provincia se encuentren 
las tres medallas —una plata y dos bronces— logrados 
por los Toros de Artemisa en la Liga Superior de Ba-
loncesto (LSB).

Jugando siempre de visitador o en sede neutral, 
sin el consiguiente apoyo del público artemiseño, 
los Toros se han posicionado en la élite del básquet 
cubano, y hoy pueden lucir la etiqueta de actua-
les subcampeones del considerado segundo evento 
deportivo más seguido en Cuba.

Subcampeones, sí, pero la historia pudiera ser 
muy distinta de no ser por aquel sospechoso inci-
dente con las luces en la Sala Polivalente villaclareña, 
cuando los nuestros ganaban cómodamente. No doy 
la clásica justificación del perdedor; el mismo Raudel 
Balaguer, director técnico del equipo, confiesa que 
aquello los sacó de concentración. 

Borrón y cuentas viejas
Ese trago amargo ya fue superado. A poco más de 

un mes del comienzo de una nueva edición de la LSB, 
el artemiseño conversó con el cuerpo de dirección 
del conjunto y algunos atletas sobre su preparación 
ante la venidera LSB: al parecer, esos éxitos solo los 
recuerdan ellos, la prensa especializada y algunos 
aficionados.

Por increíble que parezca, el deporte colectivo 
con mejores resultados en nuestra provincia está 
casi olvidado —o al menos desatendido— por parte 
de las autoridades. Esos logros resultan extraordi-
narios si nos atenemos a las condiciones en que se 
obtuvieron.

“Como todos saben, no contamos con tablonci-
llo para nuestra sede; siempre hemos entrenado en 
cemento, o íbamos a La Habana a “tocar” tabloncillo. 
En aquella primera medalla de bronce, debimos jugar 
todos los partidos en sede contraria; en la segunda 
estuvimos de locales en La Habana, y allí arrasamos 
con nuestros contrarios”, recuerda Balaguer.

“En estos años nos hemos hospedado en villas y 
moteles siempre distantes de la sede de la competen-
cia, y hemos entrenado sin las condiciones necesarias 
y poca atención a los atletas. Aun así, hemos estado 
entre los cinco mejores en las Ligas Superiores del 
último lustro, y un poco más”, comenta Lien Pedro, 
quien fuera jugador hasta hace poco y ahora funge 
como asistente de Balaguer.

Acostumbrados a hacer mucho con muy poco, 
los basquetbolistas de nuestra provincia asumen la 
competencia con el ánimo de siempre; sin embargo, 
las dificultades de este año sobrepasan el umbral ya 
conocido por ellos.

POR OSVEL HERNÁNDEZ

• ¡Pronto regresarán los goles! La 
edición 106 de la Liga Nacional de 
Fútbol, en su Torneo Apertura, ten-
drá el pitazo inicial el sábado 5 de 
febrero, cuando en su nueva sede del 
estadio Grandes Alamedas, en Ceiba 
del Agua, los Gladiadores de Artemi-
sa recibirán a Cienfuegos.

El torneo se jugará los sábados en 
dos grupos de ocho equipos, a ida 
y vuelta dentro de cada llave. Los 
ganadores de ambos grupos discu-
tirán el título en el terreno de quien 
más puntos acumule, y los cuatro 
mejores de cada apartado avanzarán 
al Torneo Clausura. 

FECHA LOCAL VISIT.

5 DE FEBRERO ART CFG

12 DE FEBRERO PRI ART

19 DE FEBRERO ART MAY

26 DE FEBRERO ART IJV

5 DE MARZO MTZ ART

12 DE MARZO LHA ART

19 DE MARZO ART VCL

26 DE MARZO CFG ART

2 DE ABRIL ART PRI

9 DE ABRIL MAY ART

16 DE ABRIL IJV ART

23 DE ABRIL ART MTZ

30 DE ABRIL ART LHA

7 DE MAYO VCL ART

21 DE MAYO FINAL TORNEO
APERTURA

La preparación ha afrontado muchas dificultades 
hasta el momento de nuestra visita. “No tenemos un 
lugar para concentrar el equipo, por lo que debemos 
dar los viajes a diario… y todos saben las condicio-
nes actuales del transporte. Al principio solo se nos 
garantizaba almuerzo en el Estadio 26 de julio tres 
veces por semana; por suerte, ahora es de lunes a 
viernes”, indica Balaguer.

“Para nadie es un secreto la situación económica 
del país. No pedimos comida ni hospedaje de un hotel 
de lujo; otros años estuvimos en el Campoamor o aquí 
mismo en el estadio, y nosotros contentos. Lo único 
que necesitamos es estar concentrados para enfocar-
nos en la preparación”, asegura.

“No contar con una sede no solo nos afecta para 
jugar o prepararnos sobre tabloncillo. Utilizar las 
canchas de la Eide es casi siempre la solución, pero 
cuando ellos tienen clases tenemos que esperar a casi 
las 11:00 a.m. para empezar a entrenar… bajo el duro 
Sol cubano”, asevera Pedro.

Unos días después conocimos que fueron hospe-
dados en el motel El Lago, de Bauta, para entrenar 
en la escuela Domingo Lence, de San Antonio de los 
Baños. “Al principio las condiciones no fueron las 
ideales. Mejoraron con el paso de los días. Ahora 
lo que falla es el trasporte; llevamos dos días sin 
guagua: así no se puede”, sostiene Pedro vía elec-
trónica.

Entre limitaciones de equipamiento y las ya men-
cionadas, jugadores y directivos coinciden en que 
esta preparación se ha quedado lejos de lo habitual, 
para aspirar a entrar nuevamente entre los cuatro 
mejores conjuntos del país.

En cambio, el polivalente Joyce Daudinot, uno 
de los más veteranos del elenco, señala que deben 

sobreponerse a las dificultades, dando todo en los 
entrenamientos. 

“Somos el mismo equipo de la pasada LSB. Solo 
debemos recuperar la fluidez en el engranaje sobre la 
cancha. Cierto, el parón por la pandemia nos afectó, 
pero iremos partido a partido en busca de resultados”.

“La preparación no ha sido buena; aún le debe-
mos a la parte física”, advierte el base-organizador 
Yoel Luis Sánchez. “La COVID-19 nos frenó mucho 
tiempo, aunque seguramente a los otros equipos 
también. El ánimo sí está bien alto: tenemos deseos de 
igualar o mejorar el segundo lugar del anterior certa-
men. Al final, los problemas nos dan más fuerzas para 
enfrentar a los contrarios”. 

Igual quedan viejas deudas en la atención al 
equipo. Las viviendas para Osmel Oliva (pilar funda-
mental en el conjunto y la selección nacional) y para el 
entrenador, están en el aire desde 2015. Tampoco se 
cumplió lo prometido a otros jugadores, y cada vez las 
deferencias con los atletas son menores, nada propor-
cionales a sus logros. 

A pesar de todo, Balaguer da las claves del éxito. 
“Si algo bueno tiene este equipo, es su mentalidad 
ganadora y de grupo. Las carencias y dificultades 
siempre nos han unido más y reforzado las ansias 
de victoria. No sabemos si este año será igual, solo 
podemos asegurar que los Toros siempre ponemos el 
corazón en cada partido”. 

Giraldo Herrera, el comisionado 
provincial, informó la prenómina de 
35 jugadores de Artemisa (recortada 
a 30 a fines de enero), entre quienes 
debe haber tres futbolistas nacidos 
de 2003 en adelante (con asterisco en 
el listado).

Porteros: Yosván Luis Quiroga, 
Lenier Milián Estupiñán*, Yoel 
Pozo Lopesteguis y Raifel Morell 
Gálvez.

Defensas: Alejandro Santos Bel-
trán, Darío Ramos Morales, Orlando 
Calvo Cruz, Carlos Loredo Suárez, 
Yefrén Delgado Medina, Osmín Her-
nández Bencomo, Félix Rodríguez 
Cabrera, Lázaro Piloto Cordero* y 
Adrián Noa Cedeño*.

Gladiadores vuelven a la “arena”

Toros: a puro corazónToros: a puro corazón

LOS TOROS en medio de un juego

Mediocampistas: Karel Espino 
Contreras, Alejandro Cruz Martí-
nez, Osniel Ramos Pérez, Osvel Alonso 
Esquivel, Pedro Bravo Soto, Yasnay 
Rivero Torres, Lázaro Ramos López, 
Richard Ramos Benítez y Romario 
Torres Gutiérrez*.

Delanteros: Lázaro Garrido Ber-
múdez, Leonel Vásquez Rivera, Allán 
Álvaro Pérez, Liyuán Noda Milián, 
Yordan Albízar Iturralde*, Víctor 
Manuel Díaz*, Pedro Daniel Gómez y 
Leonardo Beliz Martínez.

Una vez más dirigirá al equipo 
Reinaldo Torres “Bahía”, asistido por 
Juan Pedro Angueira y Esteban Mar-
tínez; el masajista será Omar Díaz y el 
delegado Carlos Moreno. 

LIEN PEDRO (de pie) ha cambiado sus funciones de jugador a 
asistente, y está a cargo de la preparación
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DESDE LA FOTOGRAFÍA, PENSAR COMO POETA 
«LA MUESTRA INAUGURADA EN EL MUSEO MUNICIPAL DE SAN ANTONIO, PRETENDE 
ESTIMULAR EL CONOCIMIENTO SOBRE LA FILATELIA Y LA VIDA DEL APÓSTOL»

POR MIGUEL TERRY VALDESPINO  

• No es común hablar en la prensa sobre los artistas 
de circo. A ciencia cierta no sabemos por qué razón, 
aunque el valor del arte que ofrecen en su escena tam-
bién es parte de esa cultura que acompaña al hombre y 
lo nutre de misterios y alegrías desde tiempos inme-
moriales.

A esa familia del espectáculo pertenece el mala-
barista, mago y payaso alquizareño Luis César Coró 
Valdés, integrante durante 37 años de la compañía 
CIRCUBA y hoy al frente de la formación de cinco 
alumnos en la Casa de Cultura José María Clemente 
(El Herrero), en este municipio artemiseño, aunque ya 
por sus manos han pasado otros.

Luis César asegura que, pese al gran atractivo de 
este tiempo digital, lleno de tecnologías cautivantes, el 
circo no ha dejado de gustar. Ha gustado siempre. Por 
eso lamenta que, para ofrecer espectáculos, solamente 
existan dos carpas: la Trompoloco y la Carpa Azul.

“Es complicado contar con una carpa, porque no 
solo es preciso tener una lona, sino una alfombra, el 
tabloncillo, gradas, asientos… y no hay recursos para 
eso”, asegura Luis César, quien destaca la impor-
tancia para su formación de la escuela rusa de circo, 

POR ADIAN ACEVEDO GONZÁLEZ

• Desde el museo José Rafael Lauzán, 
en San Antonio de los Baños, se evoca a 
José Martí con la exposición Una mirada 
a la vida del Apóstol de Cuba a través de 
la filatelia, abierta al público por un mes.

En la inauguración, el Doctor Enri-
que Domínguez Ortega, presidente del 
círculo filatélico de la localidad, men-
cionó que esta muestra, desde el mundo 
de las estampillas, inicia la jornada por 
el aniversario 170 del natalicio del más 
universal de los cubanos (en 2023). 

El grupo de coleccionistas del Ari-
guanabo (fundado en 2014), expone 
sellos que ilustran la iconografía mar-
tiana desde la niñez hasta su caída en 
combate en Dos Ríos, trabajos pre-
miados en concursos nacionales y 
sobres de la cancelación postal por el 
aniversario 25 del Bosque Martiano 
del Ariguanabo. El montaje estuvo a 
cargo del artista de la plástica Lázaro 
Conde.

POR JOEL MAYOR LORÁN
          joeldeyuli@gmail.com        

• Nuestro ilustrador de la más re-
ciente portada de el artemiseño, el 
caricaturista villaclareño de Melaíto 
Jorge Luis Cabrera, conquistó varios 
premios en el Salón Nacional de Cari-
catura Personal Juan David, organizado 
por el Museo del Humor en San Anto-
nio de los Baños.

Entre 41 dibujos de 16 autores, prin-
cipalmente de La Habana (la de mayor 
número), Artemisa, Villa Clara y Cama-
güey, ganó el Primer Premio el conjunto 
de obras presentadas por Humberto 
Lázaro Miranda Ramírez (LAZ), con 

El circo vive en Alquízar

Es verdad. Los tiempos cambiaron. La tecnolo-
gía manda. Pero es justo decir que el arte circense en 
Cuba, ya recogido en las Actas Capitulares del poder 
colonial en el siglo XVIII, si bien reflejaba entonces su 
carácter incipiente, también dejaba constancia, sin 
saberlo, de que era una maravilla nacida para alegrar 
sanamente el alma de los hombres. 

famosa por su impecable técnica y excelentes dotes 
para enseñarla a los interesados en entregarle al 
público el arte más depurado. 

Alquízar no ha sido ajeno al circo y a sus artistas. 
Todo lo contrario. Cuenta Luis César que en 1904 
llegó a predios alquizareños el Circo de Bartolo, y 
permaneció activo en este lugar hasta la década del 
50 del pasado siglo: “con él llegaron el bolero y el cine 
a este pueblo”, asegura.

Luis César Coró ha vivido una larga experiencia en su 
profesión, en los más diversos rincones de nuestro país y 
en naciones como Nicaragua y Venezuela. En esta última 
trabajó durante el respetable período de cinco años.

Por su destacada labor con los niños en la ense-
ñanza del arte circense, fue premiado en dos ocasiones 
en Festivales Provinciales de Pioneros.

“El circo viene muy bien dentro de cualquier evento, 
no solo dentro de una carpa. En cualquier espectáculo 
incluyes un número circense y el público lo acepta. Es 
refrescante. Y en un número de magia puedes sacar 
carteles donde saludes una fecha como el Día de las 
Madres o el 1 de Mayo, por solo ponerte dos ejemplos.”

Luis César define al circo como “la alegría de los 
pequeños y el recuerdo de los mayores”. Está seguro 
que, pese al desarrollo imponente de la tecnología, 
siempre tendrá vida asegurada porque no se parece a 
ningún otro arte sobre la faz de la tierra.

LUIS CÉSAR Coró 
Valdés, integrante 
durante 37 años 
de la compañía 
CIRCUBA

Martí a través de la filatelia 
Juan Hernández Machado, Premio 

Nacional de Filatelia 2012 e invitado a 
la presentación, realizó un donativo al 
museo y a la Unidad Empresarial de Base 
de Correos, consistente en la edición 
especial del libro El hombre de La Edad 
de Oro desde una perspectiva filaté-
lica, texto que comparte con el estudioso 
colombiano Gilberto Gallo Martínez. 

“Las nuevas generaciones tienen en 
sus manos continuar el legado de quie-
nes investigamos sobre este tema”, 
manifestó Hernández Machado.  

Las emisiones de sellos de Cuba, 
dedicados al hijo de Leonor y de Mariano, 
constituyen un tesoro que guarda en sí 
valores de carácter histórico y cultural.

En la última página del primer 
número de La Edad de Oro, Martí 
declara su intención de que los niños 
coleccionen, sobre lo cual poco se 
habla. Y la muestra inaugurada en el 
museo municipal de San Antonio pre-
tende estimular el conocimiento sobre 
la filatelia y la vida del Apóstol. 

LOS SELLOS ilustran la iconografía martiana desde la niñez hasta su caída en Dos Ríos

Cabrera le puso Melaíto al Juan David

sus caricaturas a Marta Campos, Fer-
nando Pérez y Reinaldo Taladrid. 

El Segundo lo obtuvo Cabrera, con 
las dedicadas a Manuel Porto, Leo 
Brouwer y Woody Allen. Y el tercero 
recayó en José Luis López Palacios, por 
García Márquez, Durán nuestro de 
cada día y La actriz Corina Mestre.

“Cuando vi la convocatoria, tenía 
solo la de Porto. En pleno proceso de 
creación de este trabajo, me sorprendió 
la noticia de su fallecimiento. Completé 
la caricatura y la publiqué en La Jiribi-
lla, en un artículo que tuvo 96 000 Me 
gusta. Para mí tiene un valor extraor-
dinario, por eso la presenté al salón”, 
confesó Cabrera a Radio Ariguanabo.  

“Me di entonces a la tarea de hacer 
otras dos caricaturas para el certamen: 
la de Leo Brouwer y la de Woody Allen”.

El premio lo tomó por sorpresa. Era 
su primera vez en el Salón Juan David, 
el jurado seleccionó sus dibujos para 
participar… y, encima, recibió los pre-
mios colaterales Cuinco, por la obra 
a Manuel Porto; Graciella de Armas 
de David, por el conjunto de obras; y 
Museo del Humor, por la caricatura a 
Leo Brouwer. 

EL CARICATURISTA Jorge Luis Cabrera, 
colaborador de el artemiseño

UNA de sus obras premiadas: Manuel Porto
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TOMATE PERDIDO: UN GUION QUE NO TERMINA 
«¿HASTA CUÁNDO EL PROBLEMA DE ACOPIO Y LA FALTA DE CAJAS?»

POR MARÍA CARIDAD GUINDO GUTIÉRREZ
          mguindogutierrez@gmail.com

  
• Cerca de la UEB Fibrocemento Mario Echeverría Ló-
pez, en Artemisa, se repite una historia archiconocida: 
la descomposición de tomate en la finca Santa Teresa. 
El guion coincide con el de una película vista hasta el 
cansancio; quizás por eso ya ni siquiera le asombra al 
usufructuario Humberto Martínez Lara.

“Se están pudriendo más de 200 quintales debido 
a la demora de Acopio, que no me ha entregado ni una 
caja desde el inicio de la cosecha el 25 de diciembre. 
Hoy se encuentra demasiado maduro y solo puedo 
enviarlo a la industria, pero entonces cuesta la mitad 
del que va hacia el consumo”. 

El campesino, perteneciente a la CCSF Camilo Cien-
fuegos, clasifica entre los mayores productores de la 
hortaliza en el territorio, gracias, entre otras cosas, a su tra-
dición de garantizar semilleros. “También tengo de cebolla 
y berenjena, y siembro cultivos varios en 13.4 hectáreas”.

Humberto trabaja la tierra hace más de 20 años. Como 
a muchos agricultores, las lluvias de septiembre le hicieron 
perder buena parte de los semilleros, y volvió a sembrar en 
octubre; no obstante, consiguió altos rendimientos.

Lo logró “sin fertilizantes, herbicidas ni otros produc-
tos, amparado en medios biológicos como la beauveria 
(aplicación foliar que funciona como insecticida biológico 
o biopesticida) y microrganismos eficientes”.

El principal destino de su tomate es el Mercado Agro-
pecuario Estatal de Artemisa, donde procuran aprovechar 
hasta el último en la elaboración de salsa y vita nova.  

Félix Hernández Valdés, cliente habitual del esta-
blecimiento, confirma su buena factura. Además, 
“cuesta 40 pesos el litro, 30 menos que los pomos 
que venden en el refricentro”, y más barato si lo com-
paro con el precio de la salsa güireña, procedente de la 
minindustria homónima: 82 pesos el litro.

“Busco disminuir la pérdida por la merma del tomate 
pequeño y maduro. También introduzco valor agregado, 
y hago lo mismo con la guayaba, la yuca y otros alimentos 
que se descomponen en el área de venta”, asegura Suhan 
Vega Breijo, el administrador; sin embargo, aún no posee la 
ficha técnica que ampara su comercialización.

En el Mercado emplean una batidora industrial; luego 
hierven la preparación y le añaden especias para obtener 
salsas y vita nova (a 50 pesos).

El uso de fuerza de trabajo, equipos y mercancías 
propias les facilita la elaboración, aunque sea en can-
tidades que no satisfacen ni por asomo la demanda 
del condimento.

Todavía los artemiseños aspiramos a ver aba-
rrotadas las tarimas de puré de tomate, lo único que 
podría bajar el importe y asegurar su presencia en 
la cocina durante casi todo el año. Para eso, la UEB 
VillaRoja debe regresar a la vida. 

Tomate perdido: un guion que no termina 
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paña”. No ocurrió así y el silencio reina en el lugar, 
al que ya acudieron —con más de 200 cajas— cam-
pesinos de la CCS Eduardo Panizo, en Guanajay; de 
Alquízar y agricultores próximos.

De acuerdo con el tecnólogo, la caldera pudiera 
quedar lista en breve. En cambio, “hay trabas buro-
cráticas en el Banco para acceder al financiamiento  
de 4,2 millones de pesos asignados del Uno por ciento del 
Desarrollo Local. Eso limita el avance de la brigada de 
constructores a cargo del montaje de la nueva línea”.

Entre tantos inconvenientes, VillaRoja desaprovecha 
la oportunidad de ofrecer al pueblo una marca de calidad, 
(así sea en bolsas o a granel, por la escasez de envases). 
Cierto, resta por sembrar tomate, solo que el tiempo per-
dido no se recupera y nos deja menos conservas.  

El peso de las deudas
Unos 20 millones de pesos en deudas con campesinos 

y proveedores gravitan sobre la Empresa Agropecuaria 
Artemisa, según Feliberto Pérez Gómez, su jefe de pro-
ducción. “Solo a la Empresa de Mercados de La Habana 
le quedan por pagar 28 millones”, situación que ha com-
prometido hasta el pago a los trabajadores.

A causa de esa descapitalización, deben un millón 
700 000 a Gelma, que no ha vendido cajas a produc-
tores agropecuarios como Humberto y otros, si bien 
Pérez Gómez asegura que consiguieron guacales para 
transportar el tomate hacia la industria. Desde luego, 
no solo se trata del traslado, que pudo haberse efec-
tuado pues existía capacidad en La Güireña y en otras, 
sino también la siembra de hortalizas. 

En la campaña de frío, hasta el 28 de febrero se plan-
tarán en la provincia 1 530 hectáreas de tomate, 330 
más que las planificadas durante el período 2020-2021, 
precisa Nélida Castillo Rivera, especialista de cultivos 
varios que atiende hortalizas en el Grupo Empresarial 
Agropecuario y Forestal del territorio.

Al cierre del 25 de enero se sobrecumplían las 1 459, 8 
hectáreas previstas, aunque el municipio cabecera figu-
raba en la retaguardia, al marchar al 82 por ciento de un 
plan de 141,1 hectáreas. Sobresalían Alquízar, Güira de 
Melena y San Antonio de los Baños.

De acuerdo con Castillo Rivera, “no hay incon-
venientes para completar las cerca de 100 hectáreas 
que faltan: casi la mitad se concentran en Artemisa, 
donde la lluvia, inestabilidad en la dirección e indis-
ciplinas han ocasionado atrasos”.

Pérez Gómez ratificó el compromiso de “recupe-
rar lo antes posible la siembra de tomate. Ya recibimos 
combustible y estamos preparando tierras”. Además, 
el directivo afirmó que ha de resolverse en breve la 
liberación del monto aprobado para VillaRoja, a la que 
únicamente la siembra sostenida de frutas y hortali-
zas le dará razón de ser.  

Nada justifica a estas alturas lo que dejamos en el 
camino, las decisiones tardías -tales como la escasa 
contratación de fuerza de trabajo adicional para el pico 
de cosecha-, y la excesiva demora en un litigio que 
parece ser eterno: la deuda de la empresa habanera.

Ojalá llegue a su fin de una buena vez esta película 
de horror, sobre todo cuando absolutamente nadie 
puede darse el lujo de desaprovechar lo que brindan 
nuestros campos. 

AUNQUE en el Mercado Agropecuario Estatal aprovechan 
hasta el último tomate para elaborar salsas, no es suficiente

LAS PROCESADORAS de grandes volúmenes, como Badón, no pueden permanecer inactivas

Un proyecto que des(espera)
Conocida como Badón en Artemisa, esta unidad inte-

gra un proyecto del grupo Agroforestal que contempla una 
línea completa de procesamiento. La componen dos tachos 
al vacío de 500 litros cada uno, despulpadora, trituradora, 
selladora de latas, lavadoras de frutas con agitación, estera 
de selección y una pequeña línea para empacar minidosis, 
entre otros, explica el tecnólogo Pedro López.

Y aunque todavía no ha llegado al país este donativo 
financiado por el PNUD y procedente de la Unión Europea, 
allí se conserva una línea de producción que podría haber 
asumido el procesamiento del tomate en plena campaña.

En diálogo con esta reportera meses atrás, López 
previó comenzar a producir a mediados de diciembre; 
mas, la Empresa de Calderas desmontó la de la entidad 
a fin de darle mantenimiento, en pleno pico de cose-
cha, después de varios años sin ejecutarlo. 

“La caldera tenía tupiciones y salideros, que 
debieron solucionarse antes del comienzo de la cam-

CON APENAS UNAS pocas cajas, el productor artemiseño 
Humberto Martínez Lara asumió la cosecha del tomate


